



# ASSEMBLÉE NATIONALE

## 9ème législature

### Bicentenaire de la revolution francaise : Paris

Question écrite n° 15590

#### Texte de la question

M Eric Raoult attire l'attention de M le ministre delegue aupres du ministre de l'industrie et de l'aménagement du territoire, charge du tourisme, sur le nombre de touristes prevus a Paris pour les manifestations du bicentenaire de la Revolution francaise. D'apres diverses informations emanant d'agences de voyages, tant americaines que japonnaises ou britanniques, des millions de touristes seraient attendus a Paris pour la semaine du 14 juillet. Cet afflux enorme de touristes etrangers est-il quantifie et a-t-il ete limite dans les previsions d'affluence de ces manifestations ? Il lui demande de bien vouloir lui indiquer si les pouvoirs publics ont fixe une limite au-dela de laquelle la ville de Paris ne peut raisonnablement plus accepter de visiteurs ?

#### Texte de la réponse

Reponse. - L'afflux des touristes etrangers a Paris a l'occasion des manifestations du bicentenaire de la Revolution francaise n'a pas ete quantifie a l'heure actuelle de maniere definitive. Il n'y a pas eu, en effet, d'enquete specifique a cette occasion. Neanmoins, differentes sources statistiques donnent une idee de la frequentation observee a cette epoque. Par ailleurs, l'enquete aux frontieres menee tout au long de l'annee 1989, dont les resultats seront connus au quatrieme trimestre 1990, permettra d'isoler, donc de quantifier, les flux de touristes presents a Paris lors de la semaine du 14 juillet, sans qu'il soit possible, toutefois, de savoir si le motif principal de leur sejour a bien ete la participation ou l'assistance aux festivites de la commemoration. 1o Les statistiques de frequentation hoteliere : la hausse de frequentation dans l'hotellerie homologuee d'Ile-de-France deja observee au premier semestre 1989 par rapport au premier semestre 1988 s'est accentuee au mois de juillet 1989. Le nombre de nuitees passees par les touristes etrangers a en effet augmente de 63 p 100 par rapport a l'annee precedente, atteignant 2,6 millions. Ce sont les clientele italienne et japonaise qui ont le plus progresse (doublement pour les Italiens, triplement pour les Japonais). Quant aux touristes francais, le nombre de leurs nuitees a progresse de 22 p 100 entre juillet 1988 et juillet 1989, soit un total de 1,15 million de nuitees. Pour la ville de Paris les progressions observees ont ete de 45 p 100 pour les nuitees des etrangers (soit un total de 2,16 millions) et de 24 p 100 pour celles des Francais (soit un total de 0,7 million). Les enquetes de conjoncture menees au mois de juillet 1989 ont montre qu'au cours de la deuxieme decade de juillet la quasi-totalite des hotels parisiens de 1 etoile, 4 etoiles et 4 etoiles de luxe etaient complets, que 20 p 100 des etablissements de 2 et 3 etoiles faisaient etat de disponibilites, pour 15 p 100 de leur capacite en moyenne, et que les deux tiers des autres etablissements d'Ile-de-France se declaraient complets pour cette periode. Au total, les taux d'occupation constatés dans l'hotellerie homologuee varient de plus de 75 p 100 en juillet sur l'ensemble de la region a 98 p 100 a Paris pour la seule deuxieme decade. L'office de tourisme de Paris a rencontre des difficultes pour assurer les hebergements dans la semaine du 14 juillet, mais a pu cependant loger des visiteurs en hotellerie a Paris ou en Ile-de-France. 2o L'office du tourisme et des congres de Paris : l'office du tourisme de Paris a enregistre directement des demandes d'information emanant de particuliers ou de professionnels, et, a ce titre, a ete directement concerne par les manifestations du bicentenaire. Sur l'ensemble de l'annee 1989, le total des demandes d'information par courrier ou telephone a augmente de 30 p 100. Cette hausse a ete particulierement sensible au printemps, en amont des sejours a Paris. La frequentation des

bureaux de l'office a augmente de 37,3 p 100 en un an, au titre de la demande de renseignements, de documentation ou d'aide a la recherche d'un hebergement (cf tableau). Elle a enregistre deux pics importants en mars-avril et juillet-aout (environ 55 000 touristes pour chacun de ces deux mois). Les Americains, Anglais et Italiens representent respectivement 23 p 100, 11 p 100 et 10 p 100 de ces flux totaux. Au cours de la semaine du 14 juillet, les bureaux de l'office ont ete fortement sollicites par les touristes desireux d'obtenir de l'information sur les manifestations ou l'hebergement, notamment des jeunes en provenance d'Italie, de Grande-Bretagne et d'Allemagne. Deux tiers au total etaient europeens, un tiers non europeens. 3o Les statistiques diverses : la frequentation de la tour Eiffel, indicateur tres sensible des flux touristiques a Paris, a atteint un chiffre record en mars et sa frequentation est restee tres soutenue au printemps, a l'approche des manifestations de son centenaire ainsi qu'en juillet-aout (pres de 550 000 entrees par mois en donnees CVS) Au total, sur un an, la frequentation s'est accrue en moyenne de 19,5 p 100. La frequentation dans les monuments historiques et les musees nationaux a presente egalement des pics en juillet et aout 1989. Bien entendu, les pouvoirs publics ayant pris en compte l'ensemble des elements de frequentation n'ont pas estime necessaire de limiter l'affluence, qui est restee tout a fait supportable par les Parisiens et benefique a l'economie nationale et regionale.

### Données clés

**Auteur :** [M. Raoult](#) 

**Circonscription :** - Rassemblement pour la République

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 15590

**Rubrique :** Culture

**Ministère interrogé :** tourisme

**Ministère attributaire :** tourisme

### Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 10 juillet 1989, page 3142